

Den vielfältigsten zeitgenössischen Strömungen gerecht zu werden, ist dem Musikreferat ein besonderes Anliegen. Neben den bereits etablierten Formationen für zeitgenössische Musik (Ensemble „die reihe“, Ensemble XX. Jahrhundert, Creatives Centrum Wien, Projekt Uraufführungen, Ensemble Neue Streicher, Ensemble Kontrapunkte oder Wiener Collage, letzteres konnte sich mit einem eigenen Zyklus im Arnold Schönberg Center etablieren), sind es viele kleine Vereine und Gruppierungen, die aktuelle, zeitgenössische Strömungen aufnehmen und präsentieren. Zu ihnen zählen u. a.: arge zeitgenössische musik fünfhaus, Chroma – Verein aktueller Kunst und Musik, tonWerk – Forum für neue Musik, Phonetic Art – Verein für Musik und Performance, Verein zur Förderung neuer Musik im Kirchenraum, Eugene Hartzell Office, Klang-Kunst-Etage – Verein für experimentelle Musik und Kunstprojekte.

Mit dem Klangforum Wien wird dieses Genre von einem Klangkörper vertreten, das von der Kritik zu einem der Führenden gezählt wird.

Zwei zentrale Informationsstellen sind das mica – music information center austria und das Arnold Schönberg Center, das den Nachlass des Komponisten verwaltet aber auch zahlreiche Veranstaltungen durchführt.

Die drei großen VeranstalterInnen – die Gesellschaft der Musikfreunde, die Wiener Konzerthausgesellschaft und die Musikalische Jugend Österreichs – decken mit ihren Jahresaktivitäten eine enorme Fülle der Konzerte in Wien ab, wobei sich der programmatische Bogen von Alter Musik bis zur Moderne spannt.

Zahlreiche Festivals werden von Publikum immer besonders gerne besucht, können hier doch in kurzer Zeit die TopkünstlerInnen eines Genres präsentiert werden, u. a.: Wien Modern, das Frühlingsfestival, die Wienerliedfestivals Wean hean oder Wien im Rosenstolz.

Viele Vereine setzen in ihren Konzertprogrammen KomponistInnen einen Schwerpunkt, die einen runden Geburtstag oder ein Jubiläum feiern. 2012 waren u. a. folgende Komponisten vertreten:

- 170. Geburtstag Karl Zeller
- 170. Geburtstag Carl Millöcker
- 100. Geburtstag John Cage
- 60. Geburtstag Wolfgang Rihm
- 50. Todestag Fritz Kreisler
- 70. Todestag Alexander Zemlinsky

2012 wurden 25 Kompositionsaufträge vergeben.

Literatur

BesucherInnen von Literaturveranstaltungen erwartete auch im Jahr 2012 ein dichtes, vielseitiges, abwechslungsreiches und attraktives Programmangebot. Traditionsreiche und neugegründete Vereine, Vereinigungen und VeranstalterInnen luden zu Lesungen, Vorträgen, Symposien, Festivals, Ausstellungen, AutorInnengesprächen, Buchpräsentationen und, und, und.

Zu den renommiertesten und auch international bekanntesten LiteraturveranstalterInnen zählt das Literarische Quartier der Alten Schmiede, das 2012 zu einem besonderen Jubiläum einladen konnte: Im Mai wurde die 5 000. Literaturveranstaltung organisiert, die dem Werk Ernst Jandls gewidmet war. Ein Blick in die Statistik zeigt, dass seit Bestehen des Hauses 3 000 Persönlichkeiten aus Österreich und weiteren 70 Ländern in der Alten Schmiede zu Gast waren – darunter auch solche, die mittlerweile mit dem Nobelpreis für Literatur ausgezeichnet wurden, wie etwa Herta Müller, Elfriede Jelinek, Günter Grass, Elias Canetti oder Imre Kertész.